

# SPORT Y ACTUALIDADES





OFICINA: Diez de Julio 1661

CASILLA 1818 CENTRAL

# Actualidades

VEINTE CENTAVOS NUMERO

Armando Venegas  
Director-proprietario

AÑO I

SANTIAGO DE CHILE, NOVIEMBRE 10 DE 1912

NÚM. 29

## Los sports araucanos

«Quien conozca la historia de nuestra patria, me ayudará a confirmar que los juegos dieron a los aborígenes chilenos no tan solo la supremacía sobre sus conyéneres del Nuevo Mundo, sino que merced a ellos fué como la reina i culta señora del viejo continente, la nacion en que Felipe II esclamaba con orgullo que en sus dominios no se ocultaba el sol, encontró su eclipse total en ese rincon del orbe que con designacion majestuoso i reverencial se pronunciaba por las cortes europeas con el nombre de estado araucano.

Los juegos araucanos fueron clasificados en *domésticos, guerreros, deportivos, bailes, danzas.*

Para los efectos que éstos producen en el organismo, los juegos domésticos, nos enseñan las prescripciones pedagógicas, porque todos ellos *consiguen el desarrollo de las facultades físicas, intelectuales i morales* del cuerpo humana.

La gimnástica doméstica araucana perseguía un fin altamente utilitarista, porque adiestraba al niño en ejercicios que, cuando adulto, irían a servirle en la lucha por la vida.

En todos sus juegos predominaba la carrera, el factor importante del organismo, por ser ella, como lo sabemos, la activadora de la circulacion i la respiracion.

¿Cómo fué que ese ser salvaje pudo llegar a comprender eso de «se marcha con los músculos, se trota con los pulmones, se corre con el corazon, se resiste con el estómago i se llega con el cerebro?»

Por otra parte, los juegos domésticos del araucano, sin comprenderlo él

mismo por cierto, alcanzaron esos fines que la pedagogía denomina *materiat, formal i moral.*

Los juegos guerreros comprenden todo lo que la gimnasia de hoy denomina *adelanto moderno*, como son carreras, saltos, tiro al blanco, esgrima, natacion i aun lcs sociales, si se permite tal espresion.

Los juegos guerreros fueron divididos en cinco grupos:

1.º Los cinco juegos que componen este grupo, se caracterizan por exigir todos una vigorosa destreza que dota al cuerpo de soltura i elegancia, para ejecutar los movimientos convenidos en el *pilmatun, trupin lefun, vimkutun y kuratun.*

Estos juegos no solo se contentan con alcanzar una accion notable en diversas rejiones de la musculatura humana, sino que se localizan para dar preferencia a los músculos flexores i extensores del brazo; a los elevadores del hombro, para conseguir al desarrollo de los situados en la espalda i en las paredes de la cavidad pectoral.

2.º Este grupo podria compararse con la esgrima. Con ellos logró el mapuche desarrollar el máximo de su agilidad, les formó su característica especial, pues en ningun caso le faltó al araucano, la presencia de ánimo para afrontar el peligro con enerjia i rapidez.

3.º Este grupo tiene en la gimnasia moderna, su representante en el tiro al blanco i todos conocemos su importancia.

4.º Este grupo está representado por los baños. Fué este grupo el que dió a los indios el vigor de su consti-

tucion, haciéndose superiores a las fatigas i a las enfermedades.

5º Los sociales tenian por objeto finiquitar toda discusion o superioridad personal o bien para defender la causa de una familia o de una tribu. De ahí pues, que el indio zifrara en ellos su honor i su orgullo.

Segun nuestro plan, vendrian despues los deportivos i bailes, los que no los analizaré por el corto tiempo de que dispongo.

Fueron estos juegos los que hicieron a los araucanos famosos como salvajes guerreros.

Fueron, por otra parte, estos juegos los que inspiraron a Ercilla, porque sin el conocimiento de ellos, jamas habria luchado el *mapuche* contra aquel que osadamente intentó despojarlo de sus tierras.

Lo que encantó e inspiró a Ercilla no fué ese valor con que el hombre

nace, nó; Ercilla ha aplaudido la habilidad, la destreza, el arrojo i la seguridad con que siempre atacaba el indio chileno a su valiente conquistador.

Al hablar aquí de los juegos araucanos, quiero que se haga práctico aquello con que siempre adorna el orador su estilo, «la sangre araucana que corre por nuestras venas, nos ha legado esa enorme herencia de gloria que constituye nuestro principal orgullo de chilenos».

Esterioricemos nuestros afectos al abolengo chileno; adoptemos en nuestras escuelas sus juegos, esos pasatiempos que le dieron pujanza para defender la integridad de su suelo, por espacio de tres siglos de lucha sin tregua que le prodigaba su temerario conquistador.

MANUEL MANQUILEF.

## Chismes

Dia a dia aumenta el deseo de proteger a nuestra Revista, el que se traduce en... proyectos de beneficio.

—De igual manera aumenta el número de suscritores, poniendo en alarma a nuestro administrador, el cual estudia el modo de capturar a algunos, entiendo que con no buenos fines...

—Doi traslado de los desvelos del señor administrador...

—Ultimamente se ha suscitado un incidente entre el administrador i el redactor noticioso; este último pedia aumento... de trabajo.

—Los avisadores continuan pres-tándonos su proteccion, así nuestra Revista va tomando forma seria, e invidiable en situacion financiera; ¡quien hubiera creído que una Revista Sportiva, llegara a surjir! vaya, lo que son las cosas de la vida...

—Lucida, por no decir réjia, resultó la manifestacion ofrecida a SPORT I ACTUALIDADES por un grupo de distinguidos sportsmen de la capital, con motivo de cumplir su primer medio año.

—Largo tiempo perdurará el recuerdo de tan espontánea muestra de simpatia.

—Continuamente en la seccion Sport del *Diario Ilustrado*, se lee: *Uno mas* (para indicar la formacion de un nuevo club de foot-ball); hemos tenido oportunidad de ver *El Mercurio* en la misma seccion i se lee: *Uno ménos*; es curioso...

—Hoi se jugará el anunciado Inter-Printing *Zig-Zag versus El Mercurio* con que hace tiempo vienen amenazándonos estos dos famosos cuadros.

—Por ámbos lados se habian enrolado jugadores *extras*; pero afortunadamente han sido rechazados por las partes.

—El entusiasta presidente del Mercurio F. C. señor Jiliberto, no ha omitido sacrificio alguno porque este *event* resulte lo mas lucido posible.

—Hemos sido testigos de su árdua labor i por ello nos congratulamos i le enviamos un franco voto de aplauso. ¡Bien por el presidente!

—Es curioso que los campeones ciclistas que fueron a Stockolmo, no tomen parte en las Carreras; por algo debe ser o ¿*estarán cansados todavia?*

—Sólo uno que corrió alrededor del *Lago Maeter*, tomó parte en una prueba a Colina, ida i vuelta; segun dicen, no se le alcanzaron a *entibiar* las pier-